

Les échanges commerciaux du Canada avec d'autres pays ont joué un rôle important dans l'expansion économique qu'il a connue durant le premier siècle de son histoire, rôle qui ne fera que s'accroître au cours du siècle suivant.

Les exportations et les importations ont atteint près de \$93 milliards\* en 1978, chiffre qui permet au Canada de soutenir fort bien la comparaison avec la Grande-Bretagne (\$148 milliards) et les États-Unis (\$327 milliards) et qui, exprimé par tête, place même le Canada à un meilleur rang que ces deux pays (Canada: \$3 958; Grande-Bretagne: \$2 647; É.-U.: \$1 497) sans, toutefois, le laisser dépasser quelques petits pays industrialisés, comme la Belgique et les Pays-Bas dont le coefficient d'exportation est supérieur au sien. Le Canada, qui ne compte pourtant que 0,6 p. cent de la population mondiale, effectue près de 4 p. cent du commerce mondial et sa part de la production mondiale de biens et de services était évaluée à 2,4 p. cent en 1977.

Alors que la fin de la décennie approche, le Canada se classe environ au neuvième rang des grands pays commerçants.

Le rôle des exportations dans la croissance économique du Canada a toujours été une réalité fondamentale. Depuis la proclamation de la Confédération en 1867, les exportations ont augmenté à un rythme supérieur d'un

tiers au rythme de croissance de l'économie canadienne dans son ensemble, et deux fois plus rapidement que les échanges commerciaux des autres pays considérés globalement.

#### *Partenaires commerciaux*

Étudié dans son contexte historique, cet aperçu succinct de la position commerciale actuelle du Canada permet de dégager les données et tendances qui, manifestement, ont orienté l'évolution de ses échanges commerciaux, à savoir:

- 1) la création d'une association commerciale durable avec les États-Unis, association qui a pris beaucoup d'ampleur depuis quelques années,
- 2) l'accroissement relativement faible du commerce avec la Grande-Bretagne depuis la Seconde Guerre mondiale (notons que la valeur relative de ce commerce a d'ailleurs fortement baissé depuis l'entrée de la Grande-Bretagne dans le Marché commun européen),
- 3) le maintien constant (quoique à un rythme relativement faible) d'échanges avec les autres pays du Commonwealth,
- 4) la souplesse de ses relations commerciales avec le reste du monde.

Ainsi, depuis une dizaine d'années, les relations commerciales du Canada se sont beaucoup modifiées du point de vue des marchés, des fournisseurs, des matières premières et des produits, en regard des années précédant la Seconde Guerre mondiale et l'évolution

\* Valeur exprimée en unités internationales (dollars américains)